

**DIARIO**

**DE PALMA**

del domingo 15 de

septiembre de 1811.



*El dulce nombre de Maria, santo Domingo Soriano y santa Eutropia vírgen.*

*Quarenta Horas en los Mínimos, dedicadas al santísimo nombre de Maria: exposicion por la mañana, reserva por la tarde.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	ADMÓSFERA.
6 de la mañana.	17 grad.	28 p. 4 lin.	O. S. O.
12 del dia.	19½ grad.	28 p. 3 lin.	E.
4 de la tarde.	20 grad.	28 p. 3 lin.	E.

*Señor editor del diario de Palma.*

El papelito que insertó el de Mallorca en el suyo del 13 del corriente, es de aquellos que quanto mas se leen mas admiran; porque por mas que se quiera, no es facil decidir, qué cláusula ó qué palabra es peor entre tantas como la calumnia, la mala fe, y la ignorancia han hacinado en tan cortos rangones. Pero, aunque en Cádiz es regular que no lo dexen sin contestacion, ó sin castigo, que todo cabe; ahí van esos apuntes que me han ocurrido.

Es admirable la caridad con que trata al señor Argüelles, y aunque para suponerle impio ó herege, ninguna prueba produce, basta y sobra para ello el que haya hablado contra los abusos de que á la cuenta se mantiene el autor.

En punto á historia el tal hombre es consumado. En diez y

siete siglos no se ha profesado otra religion que la de Jesu-Christo, y en el 18 viene Lutero (¡quién lo habia de esperar tan tarde!) á trastornarlo todo, y hete aquí la secta de los filósofos modernos.

¡Qué habrá creído el señor diarista, ó quien se lo dado, al imprimir tanto disparate y necedad! ¡Creyó acaso que el pueblo español habia de subscribir á las ideas particulares de un tunante que con quatro cláusulas sueltas quiere alucinar á los incautos! Ay amigo, ya es tarde para que nadie desconozca la intencion maliciosa del que lo ha escrito.

Si V. conoce al autor, digale en caridad, que no ponga en contorsion las palabras de verdad que cita, y no entienda, ó finge no entender. El Pauperes &c. no quiere decir que los pobres deban ir á bandadas por esas calles y que baxo este trage puedan ocultarse algunos holgazanes y tal qual ratero, como sucede en los países donde el gobierno no puede ó no cuida de mantener á los verdaderos pobres en hospicios y otras casas de caridad.

Estoy con su reverendísima (si acaso lo es) en que á Dios rogando y con el mazo dando, pero en esto como en otros muchos puntos agravia notablemente la piedad del Congreso Nacional, quien al empezar las sesiones decretó publica rogativa en todo el reyno. Tampoco han faltado aquí otras muchas plegarias, con lo que se excitaba y excita continuamente á los fieles por medio del diario, carteles y otros medios. Mas no es esta la madre del cordero, no señor, el busillis está en que su autor quiere, no la salvacion de la patria, no el que cesen y desaparezcan para siempre los abusos que la han precipitado al extremo en que se halla; nada ménos que esto, lo que quiere es que las cosas se queden como hasta aquí, es decir que anden pobres por las calles, mientras otros haciendo voto de pobreza tengan su subsistencia asegurada y recojan á pierna tendida el sudor de los que trabajan; que unos expongan sus vidas, den sus caudales, pierdan sus propiedades, para mantener intactos á otros que con su vida inmoral y corrompida predicen patriotismo y virtud, quieren en fin que la plata de los templos sirva como hasta aquí de cebo á la codicia de nuestros enemigos, y que el Estado recoja unicamente lo poco que los particulares han podido salvar de las garras de los enemigos, respetando empero religiosamente las rentas pingües, y las halajas preciosas de los conventos é iglesias, porque con ellas consumen nuestra ruina.

Cotas son ni mas ni ménos las intenciones del que con la falsa

capa de religioso , pio y caritativo , enciende por su parte la antorcha abrasadora del fanatismo , para que el religioso pueblo español separándose del camino de la verdad , confunda á sus bienhechores y persiga á los que se sacrifican por su bien.

Quede pues el autor infame expuesto á la exécracion y al desprecio público como merece por las ideas que ha publicado , y ya que tal abuso hace de la libertad de escribir , oblíguesele á probar en que se funda para atacar las opiniones religiosas del señor Argüelles , cuyo buen nombre quiere envenenar por este medio propio de la cobardía y de la vileza en falta de razones para rebatir sus principios.

## CATALUÑA.

### *Continúan los sucesos militares del mes de agosto.*

Viendo el comandante de partida D. Adrian Ochando que los enemigos de los puntos de Sta. Cecilia y Roca-foradada no obstante la pérdida que habian sufrido en la accion del 13, continuaban en robar, saquear y quemar las casas de campo circunvecinas, dispuso que en la madrugada del 17 se emboscase parte de su tropa con 30 hombres de somaten en los desfiladeros proporcionados, quedando á retaguardia la demas gente. Se rompió el fuego luego de salido el sol y duró con la mayor viveza cerca dos horas. Fueron arrollados y puestos en precipitada fuga los enemigos , y á no haberse puesto varios de ellos entre las rocas y en un parapeto que tenian dispuesto, hubieran perecido los mas. Por nuestra parte hubo un soldado muerto y otro herido. Los enemigos tuvieron muchos. Tres de ellos cayeron de golpe de las peñas.

El 27 los enemigos en número de 30 salieron de Igualada conduciendo un convoy de 90 carros cargados de trigo y harina hácia Barcelona. Los somatenes cerca Esparraguera los incomodaron matándoles 8 hombres.

El capitan D. Gerónimo Noguera atacó el 22 á los enemigos en la *Baga del Colomer*. Despues de una hora de un fuego muy vivo , viendo que los enemigos se habian obstinado en no ceder un palmo de terreno, tomó la delantera sable en mano gritando á ellos y los puso en vergonzosa fuga , matando y hiriendo algunos.

*Accion cerca Ciutadilla.* A mediados del dicho agosto cerca Ciutadilla hubo algun tiroteo con los enemigos apostados en Tárrega , en que perdieron unos 40 hombres. Por nuestra parte hubo

4 muertos y 5 prisioneros, entre estos un capellan, á quienes querian fusilar. (Se continuará.)

*Nota.* En el número 9 pág. 35 lín. 19 donde dice: *Cercanias de Monserrate á mediados de dicho mes.* Los enemigos; debe leerse así: *Cercanias de Monserrate.* A mediados de dicho mes los enemigos.

## P A L M A.

### *Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.*

De Villanueva en 5 dias, el patron Pasqual Domine, español, falucho la Esperanza, con vino y 4 pasajeros.

De Mataró en 2 dias, el patron Joseph Paeil, catalan, laud la Virgen del Carmen, con géneros, 17 pasajeros y la correspondencia.

Tres dias de atún salado á 2 $\frac{3}{4}$  libra, y de bacalao á 3 $\frac{3}{4}$ .

*Avisos.* Si en la casa de algun particular ó de señores de esta ciudad necesitan de un capellan para que cuide de la educacion é instruccion de algun señorito, Juan Costa, bordador, que vive en el Borne junto á un café, dará razon de uno, que siendo español posee los idiomas aleman y frances.

El señor Perelló, secretario escribano mayor de la sala del crimen, se encargará de una niña forastera de 3 á 5 años, que haya quedado sin padres: vive en la Calatrava calle del *Jesuset*.

*Ventas.* De una casa nueva sita en las quatro esquinas den *Vindango*, el corredor Joseph Moll dará razon.

Se da noticia al público que en la casa de los señores Parera y compañía calle de los Olmos número 30, inmediato al molino de la sal (donde se blanquea hilo y algodón y se fabrica pelusa de varias calidades), se vende algodón floxo de varias calidades, hay de precio de seis sueldos la libra, el qual se vende por mayor y menor aunque sea por arrobas, medias arrobas y libras para comodidad del público.

*Teatro.* Hoy la compañía Cómica representa la comedia titulada, *el Alba y el Sol*, con tonadilla, baylé y un famoso saynete.

## M A L L O R C A:

En la imprenta de Antonio Brusi, calle de Can-sa-vella.